



Edwin Alejandro Morales Velasco

DR. Jiménez Ruiz Sergio

Ensayo Primer parcial

Antropología médica II

2° "A"

La antropología es una ciencia que se encarga del estudio de la humanidad, tanto de su origen como de las sociedades en el presente, tomando en cuenta todo tipo de factores que intervienen el desarrollo de dichas sociedades, también se encarga de estudiar las diversas culturas, formas de organización e interacción social, es un término que no se le da la importancia adecuada, puesto que influye mucho en la forma de interpretar conocimientos o ideologías externas a nuestro entorno que se ha ido desarrollando con el paso del tiempo, por otro lado de esta misma se desenlaza la antropología médica, estudiando de igual forma los aspectos culturales e históricos únicamente que con el enfoque hacia los pacientes, pues hoy en día existen muchas publicaciones medicas tanto de estudios nuevos como viejos que se van actualizando, pero en general son pocos aquellos artículos o publicaciones médicas, que le den la importancia adecuada al termino histórico de la medicina, como resultado de las investigaciones de historia de la medicina se muestra cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una circunstancia en que un grupo de personas forma gracias a un conjunto de rasgos o características que las llegan a ser propias de dicho grupo, cosa que nos ayuda a poder identificar de manera más fácil la diferencia de cada grupo social o cultural. Así mismo, se ha hecho posible crear conciencia de la razón de prácticas tradicionales que a pesar del tiempo persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y así poder comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso los médico, ya que a pesar de todo aquello aporte nuevo y científico que facilita la comodidad y la forma de atención, muchos siguen optando por acudir a esos tratamientos antiguos o incluso hasta rituales, identificándolas hoy en día como experiencias medicas tradicionales.

Las practica medicas hoy en dia devemos relacionarlos con los modos, y conceptos tanto nuevos como antiguos, pues como bien vimos existen figuras prehispanicas que se hacen presencia por medio de algunas enfermedades tras la investigacion hstorica, un ejemplo claro es el de Tlaloc dios del agua que a la vez se le daba el credito a la ascitis, patologia que desde el aspecto cientifico es una retencion de liquidos, enfermdades que por creencias cultas le daban una solucion gracias a aquellas plantas medicinales con fines curativos por medio de rituales o simplemente su consumo de dichas plantas, se dice tambien que quien deberia de tener ese control o poder debia

ser una persona mayor de dicha localidad o simplemente a quien se le atribuía cierto respeto, cosa que si nos damos cuenta quizá ya no sea aplicado tal cual de la misma forma, pero tampoco es un tema que ya desaparecido en su totalidad, si no que depende más de cada punto de vista o cosmovisión que las personas tienen. Las zonas indígenas son un ejemplo más claro de esta situación, ya que por dichos factores como la economía o distancia prefieren recurrir a dichos procesos curativos tradicionales y no a un médico.

El enfoque cultural en la formación de nosotros los futuros médicos es importante, ya que gracias a él podemos relacionar como la antropología médica se ocupa del mundo de ideas, aplicando nuevos conceptos que buscan procesar un cambio no tan radical tanto de ideas, patrones y acciones. Tener en cuenta que quienes fundaron la antropología médica fueron los romanos y griegos significa que este proceso no solo es de manera interna, y que a la vez se trata de imponer en la actualidad a nivel global, esto nos hace analizar como si nosotros le damos un enfoque un poco más humanista o comprensivo, el hecho de respetar todos y cada uno de los pensamientos no nos convierte en malos médicos, si no al contrario puede que estos métodos históricos curativos ayude a la ciencia.

La cosmovisión mágico religiosa es un término que en la actualidad muchos inconscientemente lo aplicamos en las enfermedades y costumbres terapéuticas, pues en ella se integran con la naturaleza estas enfermedades tanto como para curarlas como para adquirirlas.

Entonces nos damos cuenta como el ser humano a pesar de ser una unidad compleja, holística y multidimensional, en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y socioculturales que no dejan de ser importantes para su desarrollo, pues no todo ser humano tiene una misma opinión o forma de interpretar la vida, cosa que en realidad no tiene nada de malo, uno es libre de poder creer y acudir a lo que lo satisface, ya sea por su entorno en el que fue crecido o por inculcaciones nuevas, si no lo malo sería el hecho de que la sociedad juzgue esas costumbres o cultura. Nosotros como futuros médicos debemos de ver la antropología médica como esa herramienta que nos ayuda a comprender y conocer la historia y su desarrollo de aquellos procesos curativos o incluso de la misma enfermedad, lo que nos compromete quizá no a aceptar cada uno

de dichos sucesos en nuestra vida propia, pero si para los pacientes, quienes están en plena libertad de seguir acudiendo a sus procesos médicos tradicionales, nosotros no debemos ser quienes juzguen o los culpables de que estas tradiciones se pierdan, hay que recordar que gracias a esa diversidad de culturas y tradiciones la vida humana se relaciona de forma comunal y con la naturaleza, situación que en las generaciones actuales se está perdiendo debido al mal uso de la tecnología y aportes científicos nuevos .

Bibliografía

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*, 47(3), 233–235. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Salcedo Gómez, M., & Platas-Neri, D. A. (2020). Breve introducción a la antropología cognitiva. *Inventio*, 16(39). <https://doi.org/10.30973/inventio/2020.16.39/2>

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Rivera, M., Moret, B., & Caballero. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Rivera, M., Moret, B., & Caballero. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014